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“2014
será el año de mayor avance 

educativo”
Augusto Espinosa, actual mi-
nistro de Educación, contó a 
Gestión los cambios que se han 
logrado en la rectoría y en la au-
tomatización de procesos desde 
que dirige esta cartera de Estado. 
Asegura que este año será el de 
mayor avance educativo, tanto 
en infraestructura como en sis-
tematización. Espinosa reconoce 
que existieron fallas en procedi-
mientos como la asignación de 
cupos, pero cree que el cambio 
debía hacerse. La capacitación 
de los docentes y la construcción 
de nuevas unidades educativas 
del milenio son algunos de los 
desafíos planteados.

—Desde que usted asumió el 
Ministerio de Educación, en mayo 
pasado, ¿cuáles han sido los prin-
cipales cambios en esta cartera de 
Estado?

—Quisiera poner en contexto. 
Durante los primeros años de este 
Gobierno, una de las tareas que se 
emprendió fue la ruptura con los po-
deres fácticos que estaban al interior 
del sistema educativo. El Ministerio 
de Educación era absolutamente in-

manejable, estaba manejado por los 
infiltrados del MPD y el magisterio 
solo velaba por determinados intere-
ses politiqueros. Una de las grandes 
virtudes de las gestiones anteriores 
fue precisamente ir desmontando 
ese aparataje que impedía la imple-
mentación de política pública. En 
ese contexto, me encuentro con un 
ministerio en donde se podían hacer 
cosas e implementar con mucha más 
eficiencia la política pública. 

—Entonces, con un sistema ya 
despolitizado, ¿cuáles fueron sus prio-
ridades al asumir esta responsabilidad?

—Hemos puesto énfasis en acen-
tuar una visión de lo que es el sistema 
educativo. Entender que dicho sistema 
está conformado por tres subsistemas 
fundamentales: el escolar, el extraesco-
lar y el familiar. Una vez que lo defini-
mos, decidimos trabajar en tres ejes. El 
primero: ejercer rectoría en el sistema; 
el segundo: trabajar en coberturas, y el 
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tercero: trabajar en calidad. En el tema 
de rectorías decidimos dar impulso a un 
proceso que se inició hace siete años en 
la Senplades, cuando se habló de la ne-
cesidad de ministerios con alta descon-
centración y cercanos al ciudadano, que 
presten su servicio directamente en los 
territorios. Entonces, se decidió acele-
rar el proceso de desconcentración que 
terminó con el nombramiento de 140 
directores distritales y de 1.117 admi-
nistradores de circuito. De los 140 dis-
tritales, 21 pertenecen a nacionalidades 
indígenas y 190 administradores de cir-
cuitos serán miembros de nacionalida-
des. Este proceso de desconcentración 
implicó la eliminación de las antiguas 
direcciones provinciales, que es donde 
estaba enquistada la corrupción. Lo que 
ha sucedido es que mientras vamos re-
estructurando también vamos achican-
do la planta administrativa.

 
—Ya que podemos hablar de cifras, 

¿en qué porcentaje se ha reducido la 
planta administrativa?

—Datos aproximados. Al iniciar 
este período existía alrededor de 15.000 
funcionarios, solo bajo Losep, termina-
mos 2013 con 10.500. Es importante en 
términos de reducción de la nómina y 
de utilizar esos recursos para procesos 
como la recategorización docente, pero 
es más importante el impacto en los 
ciudadanos porque estamos cambiando 
la filosofía, a una filosofía de creer en el 
ciudadano y trabajar con controles alea-
torios. 

—¿Qué ha traído de positivo estos 
cambios?

—Por ejemplo, antes todos los títu-
los de bachiller tenían que venir acá, 
firmarse, etc., cuando es preferible con-
fiar en el rector, que el rector suba al 
sistema web la nómina de sus graduados 
e imprima sus propios títulos y asuma la 
responsabilidad, pero también sube una 
declaración juramentada y es un deli-
to si tergiversa o falsea la información. 
Así, en adelante se verificará la validez 
de un título ingresando a la web del mi-
nisterio y viendo si está en la base de 
datos. Esos son cambios positivos.

—¿Qué tan instaurada está esta 
nueva manera de avanzar en los pro-
cedimientos?

—Estamos trabajando paulatina-
mente, la idea es tener todos los pro-
cesos institucionalizados. Estamos tra-
bajando para que tengan certificación 
ISO y marcar un hito en materia de 
eficiencia administrativa.

—¿Cuáles son los principales pro-
cesos a los que se refiere?

—Primero, el ingreso al sistema. 
Todo el ingreso al sistema se está auto-
matizando, en el ciclo Costa ya está. 
Cuando se registra el nacimiento de 
alguien en el Registro Civil ya tiene un 
número de cédula y nosotros vamos a po-
der asignar un cupo. Ese proceso está en 
transición. Después tenemos el tránsito, 
que implica la automatización de todo el 
sistema de gestión educativa; el límite es 
que para que esto funcione los docentes 
deben tener computador y tienen que sa-
ber manejarlo. Entonces, vamos a hacer 
un programa para que, a mayo de 2015, 
100% de docentes tenga acceso a una 
laptop y con eso puedan ingresar asisten-
cia, programar actividades pedagógicas, 
revisar tareas, etc. La parte tecnológica 
ya está resuelta, ahora solo es cuestión de 
tiempo para la implementación. 

—Es decir, se está dando segui-
miento a cada uno de los componentes 
del sistema… 

—Así es. Estamos en este momento 
realizando también el seguimiento para 
saber qué está haciendo el bachiller, 
cuántos van a educación superior, etc., 
y en paralelo estamos automatizando 
todo el ciclo de vida del docente, desde 
que se postula. 2014 va a ser el año de 
mayor avance, donde implementare-
mos casi todo.

—Uno de sus objetivos, como lo 
señaló antes, fue lograr que la rectoría 
sea más eficiente, ¿cómo estaba el mi-
nisterio cuando usted llegó?

—Uno de los objetivos fue la efica-
cia y la eficiencia. Yo encontré un mi-
nisterio que estaba haciendo un esfuer-
zo, a mí me tocó profundizar y acelerar 
el ritmo y plantearme como objetivo 
terminar la desconcentración en 2013 
y la automatización en 2014.

—Otra de las cosas que se ha per-
cibido es un esfuerzo por fortalecer el 
cambio cultural, lograr que el padre de 
familia se acostumbre a no hacer in-
terminables filas para un cupo o, peor, 
tener que pelear por ello…

—Eso es parte de la rectoría, porque 
cuando uno diseña política pública lo 
debe hacer sustentado en principios 
mayores. ¿Cuál es el mayor de los prin-
cipios? Es el mandato constitucional 
del derecho a la educación de calidad. 
Entonces, si un padre de familia reco-
rre buscando un cupo, en la práctica, el 
Estado no le está garantizando, le está 
delegando la responsabilidad al padre 
de que encuentre un cupo para su hijo. 
Entonces, estamos cambiando la con-
cepción porque estamos convencidos 
de que la manera de igualar las condi-
ciones es cuando el Estado garantice 
un cupo. Por eso, desde ahora cuando 
nace un ecuatoriano, el cupo está ga-
rantizado. Los sistemas que estamos 
desarrollando están orientados hacia 
eso y paulatinamente se va asentando, 
la cultura no se cambia de un día para 
otro, se cambia con la práctica y con la 
voluntad de asumir los costos. 

—¿A qué costos se refiere?
—Nosotros sabíamos los problemas 

que implicaría, en términos de moles-
tias, la implementación de un sistema 
distinto y eso sucedió en el ciclo Sierra, 
donde hubo dificultades en la imple-
mentación, pero garantizo que este año 
ya no va a pasar nada, la gente va a ser 
más ordenada y no va a tener miedo. En 
la Sierra, uno de los mayores problemas 
fue que se hizo un calendario para or-
ganizar a los estudiantes, pero el primer 

“Una de las grandes virtudes de las gestiones 
anteriores fue ir desmontando ese aparataje que 
impedía la implementación de política pública”.

“El objetivo fue terminar la desconcentración 
en 2013 y la automatización en 2014”.
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día vinieron todos porque tenían miedo 
de quedarse sin cupo. Creo que poco a 
poco el mensaje va a ir asentándose y se 
va a cambiar culturalmente. 

—¿Qué otras fallas hubo en la asig-
nación de cupos?, ¿qué se va a mejorar 
este año?

—Revisamos todos los problemas 
que existían. El primer gran problema 
fue considerar únicamente el circuito 
como unidad de asignación. Ahora, 
la unidad de asignación no va a ser 
el circuito, sino que vamos a trabajar 
utilizando el código postal y los secto-
res censales. Ese es un primer cambio. 
El segundo cambio tiene que ver con 
la consulta al padre de familia: no le 
consultamos la conveniencia y el ma-
yor número de reclamos fue por eso; 
hoy incorporamos un nivel de mani-
festación de conveniencia de parte 
del padre, le daremos una opción de 
cinco establecimientos para que los 
ponga en orden de prioridad; no ga-
rantizamos que se le asigne el que puso 
en prioridad uno, pero puede que sea 
el quinto. Tercero, quizá uno de los 
mayores problemas fueron los errores 
en el ingreso de la información, por-
que el padre de familia hablaba con 
un digitador que podía equivocarse en 
la dirección, en el año de nacimien-
to… Eso se cambió, ahora trabajamos 
con el Registro Civil en un proceso 
llamado enrolamiento, que es usar el 
número de cédula del niño para obte-
ner todo el historial. Entonces, en la 
inscripción, el padre de familia dictará 
el número de cédula y se obtendrá la 
base de datos del Registro Civil. Ahí 
se minimiza la posibilidad de manipu-
lar información porque a veces la ma-
dre conseguía una planilla de pago de 
cualquier lado, pero ahora no se puede. 
Otro de los problemas que tuvimos fue 
la difusión de la información una vez 
que ya están asignados los cupos. Co-
lapsaron todos los sistemas, entonces 
estamos tomando todas las provisiones 
para que eso no suceda. Tendremos pá-
gina web, mensajes de texto, toda una 
plataforma distinta para comunicar a 
qué establecimiento fue asignado.

—Como usted mismo ha dicho, la 
educación no se limita a la obtención de 
un cupo, ¿qué otros temas son importan-
tes?

—Necesitamos garantizar el dere-
cho a la educación pero con calidad, 
entonces hay dos ejes adicionales: la 
cobertura y la calidad propiamente 
dicha. En materia de cobertura quere-
mos dar un salto cualitativo porque no 
solo se trata de que vaya a la escuela, 
al colegio… sino que vayan a la escue-
la y al colegio del siglo XXI. Entonces 
el proceso tiene como eje estratégico 
calcular el porcentaje de estudiantes 
que están asistiendo a una institución 
que presta todas las condiciones para la 
enseñanza y aprendizaje. Hoy, cada vez 
que inauguremos una unidad educativa 
del milenio, lo haremos con todos los 
servicios necesarios. En 2013 termi-
namos el proceso de planificación del 
reordenamiento educativo y 2014 es el 
año en el que comenzaremos la imple-
mentación a pasos acelerados porque 
necesitamos construir en los próximos 
tres años 1.000 unidades educativas del 
milenio. En 2013 se inauguraron 33, 
pero en 2014 vamos a iniciar la cons-
trucción de 200 nuevas y tenemos que 
repotenciar 4.500 unidades educativas. 
Conforme vamos haciendo esto, vamos 
implementando el modelo completo.

—Abordando el tema presupues-
tario, ¿cuenta el ministerio con los re-
cursos suficientes para emprender estas 
tareas?

—Esto es importan-
te respecto a la recto-
ría: en 2013 comenza-
mos con un presupuesto 
codificado de aproxima-
damente $ 187 millones 
y cerramos el año con un codificado de 
alrededor de $ 1.000 millones, eso quiere 
decir que a lo largo del año multiplicamos 
por cinco nuestra capacidad de ejecución. 
Quizá seamos, como ministerio, el que 
más recursos trajo a lo largo del año. Esto 
es resultado de estructuras más eficientes.

—En cifras, ¿a qué se designó y en 
qué se ejecutó el presupuesto ministerial 
2013?

—El mayor presupuesto se destinó 
a jubilaciones. A nivel de docentes se 
jubilaron 11.260, número que equivale 
a 45% de los jubilados en los últimos 
siete años. Eso supuso una inversión de 
alrededor de $ 500 millones. El siguien-
te rubro fue infraestructura, alrededor 
de $ 100 millones, y alimentación es-
colar, $ 100 millones también. 

—¿Cómo cerró el año respecto a las 
jubilaciones pagadas con bonos del Es-
tado?

—Es el mejor invento que pudimos 
haber hecho. De los 11.260 jubilados, 
prácticamente 9.000 fueron con bonos 
del Estado, de forma voluntaria, nadie 
les obligó a que tengan bonos. Una de 
las cosas más interesantes es cómo fue 
incrementándose la demanda de bonos 
del Estado, porque comenzamos con 450 
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“Poco a poco
el mensaje va

a ir asentándose y 
se va a cambiar 
culturalmente”.
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en julio y después, en agosto, ya fueron 
550; luego, en septiembre, 1.500, y así su-
cesivamente. Esto fue creciendo porque 
la gente comenzó a ver cómo sus compa-
ñeros se beneficiaban y cómo les pagaban 
los intereses mensuales y era mucho más 
rentable. Se dieron cuenta de que eso, 
más la pensión jubilar y más otros recur-
sos, casi nivelaban lo que percibían como 
sueldo. Tienen ahí un capital que luego se 
hará efectivo. Tenemos en este momen-
to una población de alrededor de 16.000 
docentes que en 2014 estarán con posibi-
lidad de jubilarse, entre 60 y 70 años, y de 
esos, 450 son jubilados obligatorios. En-
tonces, para quienes quieran jubilarse va 
a estar abierta la posibilidad con bonos.

—¿El sistema ha funcionado bien?, 
¿no ha habido contratiempos? 

—Ha funcionado extraordinaria-
mente, no hemos tenido queja de nadie.

—¿Qué otros proyectos emblemá-
ticos se van a sacar adelante en 2014?

—Tiene que ser un año muy pa-
recido a lo que fue la revolución en 
vialidad. El Ecuador va a empezar a 
ver cómo aparece nueva infraestruc-
tura educativa, se va a sentir el cre-
cimiento de la infraestructura. Vamos 
a llevar a cada cantón por lo menos 
una obra importante, se va a ver cómo 
va cambiando la infraestructura. Otro 
tema es todo lo que vamos a hacer con 
los docentes. Tenemos como expec-
tativa llegar a una formación de alto 
nivel, especialización y maestrías del 
universo de los docentes hasta 2017. 
Al menos en este año 10.200 deberán 
estar cursando programas de especiali-
zación, y eso es para comenzar. Coor-
dinaremos con la UNAE y con uni-
versidades extranjeras de alto nivel. 
Se va a invertir desde gasto corriente 
en el tema de capacitación para dejar-
lo institucionalizado. 

—¿Cómo está conformado el uni-
verso docente del país?

—El universo de profesores es de al-
rededor de 140.000. De ellos, 133.000 
corresponden a la planta óptima de do-
centes, es decir, tenemos 7.000 en exce-
so. Lo que hicimos en 2013 fue consoli-
dar la planta, entonces la consolidación 
pasaba por la jubilación y la incorpora-
ción de nuevos maestros a través de 
concursos de oposición. Con el progra-
ma Quiero ser maestro, más procesos 
previos, se cerró 2013 haciendo entre 
25 y 30 mil nuevos nombramientos. En 
agosto queremos terminar con el núme-
ro de profesores contratados. 

—¿Qué opina el presidente Correa 
respecto de la gestión educativa?

—Todo lo que hacemos es bajo la 
aprobación del presidente, de hecho 
yo tengo una responsabilidad enorme, 
a nosotros no nos pone una restricción 
presupuestaria. Y eso es solo voluntad 
política del presidente. La gran respon-
sabilidad nuestra es que con esa apertu-
ra ser rápido es fundamental. 


